

## Fichier 3

### Contribution de Mme Yvette Quintric

Suite à nos échanges par mail concernant "Mademoiselle Porquet" comme nous l'appelions, j'ai, comme vous le savez, rencontré Denise le Bars et mon mari s'est entretenu avec Madame FAVREAU ancienne inspectrice des écoles maternelles, collègue de Madeleine Porquet de 1967 à 1971, date à laquelle cette dernière a pris sa retraite.

***Nous en tirons les conclusions suivantes :***

1) Melle Porquet, ancienne institutrice d'école maternelle dans le Nord est devenue Inspectrice en septembre 1957 dans le Finistère. C'était son premier poste.

2) Dès son arrivée, elle est sollicitée par l'Inspecteur d'Académie pour assurer l'intérim de la Directrice de l'Ecole Normale d'institutrices pour une durée de trois mois de septembre à décembre 1957. Elle hésite, n'ayant aucune expérience ni d'Inspectrice, ni a fortiori de Directrice et finit, sur insistance de sa hiérarchie, par accepter.

3) Peu d'anciennes normaliennes sont aujourd'hui en mesure de témoigner de l'action de Melle Porquet durant cet intérim de trois mois. Tout au plus ai-je pu souligner quelques impressions tel que je l'ai fait par mail le 22 janvier dernier.

En effet de bons souvenirs demeurent en général ; de cela j'en suis certaine mais ils sont bien souvent de nature

globale tant la brièveté de l'intérim, l'inexpérience totale en matière de direction d'Ecole Normale de l'intéressée et la nécessité de jeter un premier regard sur sa nouvelle circonscription qui était malgré tout son coeur de métier, ne lui ont pas permis de s'engager suffisamment afin de promouvoir des projets novateurs.

*Elle a toutefois réussi à marquer son passage par son attitude moderniste, sa grande proximité avec les élèves-maîtresses et une empathie de bon aloi en rupture - à l'époque - avec le comportement habituel d'un proviseur ou d'une Directrice. En ce sens elle a été novatrice et annonciatrice de nouvelles approches pédagogiques et relationnelles dont les prémisses se faisaient déjà sentir, ici ou là, à la fin des années cinquante.*

*Je note toutefois que Denise le Bars vous a préparé, sur la base de souvenirs plus précis et plus concrets que les miens, une contribution intéressante qu'elle devrait vous adresser.*

4) L'impact "historique" de l'action de Madeleine Porquet se situe ainsi et principalement sur le plan des pratiques pédagogiques perçues comme "révolutionnaires" à l'époque auprès des institutrices d'écoles maternelles. Une révolution de nature copernicienne dans l'organisation et la conduite de la classe en plaçant l'enfant au centre du processus d'apprentissage. Cela s'est traduit par un engouement chez certaines institutrices mais aussi par de réelles réticences chez d'autres, fondées sur un misonéisme si naturel en ces temps de grande stabilité professionnelle, concernant toute innovation profonde touchant au rôle existentiel du "maître" et c'était le cas.

Les méthodes et techniques qu'elle proposait étaient inspirées de Célestin et Elise Freinet dont l'impact sur quelques écoles primaires avait été sensible dans l'immédiat après guerre.

5) Le document, d'une dizaine de pages, élaboré par Virginie HOUADEC et Denise Le BARS, intitulé "Madeleine PORQUET dans les pas de Célestin et Elise FREINET" me paraît très intéressant et très complet, constituant une base solide relatant la vie professionnelle et militante aux multiples facettes de Madeleine Porquet. Il pourrait, par contraction, conduire à la rédaction d'un article plus compact adapté au site internet car il souligne l'essentiel de l'action multiforme de l'intéressée.

6) Concernant la partie "Inspection", mon mari - André QUINTRIC - ENG 1956-59 - a contacté Madame FAVREAU qu'il connaît bien, ancienne Inspectrice des écoles maternelles du Finistère du temps de Madeleine Porquet, et je vous joins le texte qu'il a élaboré suite à l'entretien qu'il a eu avec elle à ce sujet. Ce texte est essentiellement fondé sur le renouveau des pratiques pédagogiques dans les écoles maternelles du Finistère à partir de 1957 sous l'impulsion de Melle Porquet, relayée à partir de 1971 par Mme FAVREAU (et quelques autres inspectrices par la suite).

oooooooo

En espérant avoir, par des recherches personnelles, des apports extérieurs et des échanges locaux avec Denise, répondu à un tant soit peu à votre attente et peut-être permis, à ma modeste mesure, à Madeleine Porquet que j'ai

beaucoup appréciée lors de son passage à l'Ecole Normale, de revivre ainsi - quelques décennies après - dans nos mémoires.

---

**Yvette Quintric**  
ENF 1956-59  
Février 2025

Réponse à vos questions récentes : Oui, vous pouvez utiliser nos témoignages selon vos besoins. Par ailleurs le nom de la promo filles 56 /60 est Promo "Sphinx".

Vous avez, en pièce jointe du présent mail la contribution de Mme Favreau. De plus je vous transfère la contribution de Denise par envoi séparé.

---